

# EL FINANCIERO

## Opinión

CONTRA PUNTO

Agro social, el gran perdedor

**Opinión sobre el editorial anterior. Cafta: agro el gran ganador. Edición 635.**

**Óscar Campos**

La agricultura en Costa Rica tiene dos vertientes: una, la agricultura social o campesina, la cual produce para el mercado local y es la llamada a garantizar la "seguridad alimentaria"; la otra, la agricultura de exportación, conformada por corporaciones extranjeras (80%) y su producción se efectúa en grandes fincas y con "peonadas", dirigida a mercados externos.

El Gobierno abandonó la agricultura social y dirigió sus esfuerzos a apoyar la agricultura de exportación, con incentivos de todo tipo (CAT, por ejemplo), la cual nunca enfrentó competencia alguna.

**"La importación es uno de los elementos que hace perdedora a la agricultura social".**

El editorial que hoy nos ocupa se refiere al carácter exitoso de la agricultura de exportación, que no podemos negar, pero sí podemos afirmar que la población del país no recibe ningún beneficio con ese desarrollo. Por otro lado, el editorial desconoce la agricultura campesina, elimina la producción de alimentos y lo que eso significa para la organización social de la sociedad costarricense.

En este ámbito comienza el discurso del editorial, el cual más parece que lo hubiera escrito uno de los "negociadores" del mal tratado (Cafta).

Obviamente tiene una visión sustentada por la ideología neoliberal, en la cual el principio de competitividad es el mayor valor que produce eficiencia en el mercado. El Cafta obliga al Gobierno a atender como huéspedes de honor a esas corporaciones.

Esta marcada preferencia por la agricultura de exportación arruinó a los productores de alimentos para el mercado nacional. Por definición, la agricultura campesina es la gran perdedora en este negocio (Cafta) y los campesinos engrosarán las filas del desempleo o las "peonadas" en las haciendas de piña y naranjas.

